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10 月 24 日，就在北京 2022 年冬奥会

开幕倒计时 100 天前夕，2021-2022 短道

速滑世界杯北京站的比赛在首都体育馆落

下帷幕，中国短道队以 2 金 1 铜并打破 1
项世界纪录的成绩圆满完成了冬奥会赛季

的首项国际赛事。同时，作为本次比赛举

办地、也将是北京冬奥会短道速滑和花样

滑冰赛场的首都体育馆，也以高质量的场

地条件和保障服务水平向各参赛队交出了

一份令人满意的答卷。以此次短道速滑世

界杯赛北京站的顺利举办为缩影，可以看

到，当北京 2022 年冬奥会的开幕已开始

倒计时，中国的冰雪运动队和冬奥会场馆

为迎接冬奥会的到来，也进入到了最后的

备战冲刺阶段。

“冰上尖刀”担先锋

10 月 24 日 是 2021-2022 短 道 速 滑 世

界杯赛北京站的最后一天，憋足了劲的中

国短道队连夺两金，圆满收官。

其实，之前一天的比赛上，中国队就

有 望 夺 金 。 中 国 短 道 队 领 军 人 、2018 年

平昌冬奥会冠军武大靖在个人最强项——

男子 500 米比赛上一路以第一名身份晋级

（包括小组赛、四分之一决赛、半决赛），

但在决赛中却因为让他感到有些摸不着头

脑的两次犯规被取消比赛资格，使得中国

队错失了这枚应该稳获的金牌。

不过，在接力项目上，中国队齐心协

力 ， 先 是 以 较 明 显 优 势 拿 下 男 女 混 合

2000 米接力金牌；后又在女子 3000 米接

力决赛上连超韩国队、荷兰队，在比赛的

最后一圈后来居上、锁定冠军。两枚接力

金牌极大地提升了中国短道队的士气。

相比起中国队拥有多个优势项目的夏

奥会，冬奥会上中国队的优势项目明显较

少。从 2002 年盐湖城 冬 奥 会 上 由 杨 扬 为

中 国 拿 到 第 一 枚 冬 奥 会 金 牌 以 来 ， 虽 然

中 国 队 的 夺 金 点 涵 盖 了 短 道 速 滑 、 速 度

滑 冰 、 花 样 滑 冰 、 自 由 式 滑 雪 空 中技巧

等多个项目，但唯一能够在每届冬奥会上

均稳定夺金的项目只有一个，那就是短道

速滑。

可 以 说 ， 北 京 2022 年 冬 奥 会 上 ， 中

国队作为东道主最终能在金牌榜、奖牌榜

上排名如何，短道项目的成绩至关重要。

10 月 16 日，随着短道速滑的冬奥会

赛季即将拉开大幕，国家体育总局冬季运

动管理中心罕见地为中国短道队举行了出

征仪式，冬运中心主任倪会忠将中国短道

队形容为“冰上尖刀”，他慷慨激昂地表

示，期待这支“王者之师”在首都体育馆

上演“王者归来”。

到 10 月 24 日，当新赛季短道速滑的

首个世界杯分站赛落幕，中国队 2 金 1 铜

的成绩基本符合预期。并且，通过这次比

赛了解到韩国、荷兰、匈牙利、意大利、

加 拿 大 等 主 要 对 手 的 真 实 水 平 。 可 以 看

出，中国短道队在因疫情暂别国际赛场近

两年之后，整体上依然保持了一定的竞争

优势。

10 月 21 日，本次短道速滑世界杯北

京站比赛的第一天，中国队就在男女混合

2000 米 接 力 的 比 赛 上 创 造 新 的 世 界 纪 录

（10 月 24 日 ， 该 纪 录 又 被 韩 国 队 刷 新），

冬运中心副主任于海燕评价，创造新的世

界纪录，反映了中国队目前的训练水平。

在因疫情离开国际赛场的这两年时间

里，尽管遭遇过各种困难，但中国短道队

的冬奥会备战工作从未松懈。

今年以来，中国短道队通过残酷的队

内竞争产生了此次国家队名单。于海燕介

绍，今年 4 月 27 日，根据全国锦标赛、冠

军赛和“相约北京”测试活动成绩，由男

子 12 人、女子 11 人组成的短道速滑国家

集训队成立，集训队每月进行队内测试排

名、末位淘汰。为了选拔新赛季世界杯阵

容，国家集训队从 6 月底至 9 月底进行了

5 站选拔赛，根据规则，选取每个参赛队

员 5 站单项积分中最高的两站积分相加进

行综合排名，排名前六的队员自动获得参

加世界杯前两站比赛的资格。

而且，现在进入国家队的队员仍不能

保 证 已 获 得 冬 奥 会 参 赛 资 格 。 于 海 燕 表

示，“世界杯的阵容是基本盘，但也不是

说没进入阵容的人就没有机会，我们的选

拔还在继续。我们还要评估中国队在世界

杯赛上的表现，以及留在家里的人的训练

状态、能力的提升，最终还是要选拔最有

能力的人参加冬奥会。”

按照计划，此次短道速滑世界杯北京

站只是冬奥会赛季的第一项国际比赛，之

后还有日本站、匈牙利站、荷兰站的世界

杯分站赛，于海燕对中国短道队的表现很

有信心，“我们当然有信心与强队在世界

杯赛场上去竞争。我们对自身实力以及对

手的竞争力都有评估，在备战过程中也做

了充分的准备。中国队的具体表现如何，

我们要在世界杯赛场上去衡量。世界杯毕

竟 也 是 奥 运 资 格 赛 ， 我 们 的 目 标 是 获 得

（冬奥运） 满额席位。”

除了紧抓运动员的备战之外，中国短

道队也在过去两年完成了教练员团队的换

血。目前中国短道队组成了一支国际化的

教练团队，主教练为韩国人金善台，技术

教练为韩国短道队原著名运动员、后入籍

俄罗斯的安贤洙。另外，在中国短道队最

近 公 布 的 一 张 集 体 合 影 上 ， 还 出 现 了

2018 年平昌冬奥会短道速滑男子 1500 米

冠军得主、韩国选手林孝俊的身影。据韩

国媒体报道称，林孝俊已入籍中国，但冬

运中心至今未就林孝俊是否加入中国队做

明确表态。不过，在 10 月 16 日中国短道

队 新 赛 季 的 出 征 仪 式 上 ， 林 孝 俊 并 未 现

身，在中国短道队目前的运动员、教练员

名单上，也没有林孝俊的名字。

中国短道队的这支国际化教练团队，

也 让 老 对 手 韩 国 队 非 常 警 觉 。 10 月 24
日，当有记者问及韩国运动员金智友关于

中国队使用韩国教练的问题时，金智友表

示，韩国教练加入中国队，让我们更加重

视对中国队的研究。

自 2002 年 盐 湖 城 冬 奥 会 以 来 ， 中 国

短 道 队 在 每 届 冬 奥 会 上 均 有 金 牌 斩 获 。

2010 年 温 哥 华 冬 奥 会 ， 中 国 短 道 队 更 是

创造包揽女子项目 4 枚金牌的奇迹，这支

队伍被称为是中国队的“冰上尖刀”毫不

为过。从刚刚结束的短道速滑世界杯北京

站的比赛看，中国短道队的实力、状态均

保持得不错，队员们对中国队具备竞争优

势的项目，如男子 500 米、男女 2000 米混

合接力、男子 5000 米接力、女子 3000 米

接 力 等 都 表 现 出 较 高 的 自 信 心 和 夺 金 欲

望，这也让外界对中国短道队在北京冬奥

会上的表现增添了信心。

中国冰雪队伍都要争创辉煌

除了短道速滑之外，中国冰雪队伍在

花样滑冰、速度滑冰、单板滑雪、自由式

空中技巧等项目上，也有不少亮点。

不 久 前 进 行 的 亚 洲 花 样 滑 冰 公 开 赛

上，中国双人滑组合、平昌冬奥会亚军隋

文静/韩聪已经伤愈归来。隋文静说，伤

愈后的成功康复给了两个人更大的信心，

也让这对组合对新赛季充满期待，“最近

的 训 练 质 量 和 身 体 情 况 都 在 可 控 的 范 围

内，并且一天天在进步，整体的训练状态

也比前几年的状态好很多。尤其是刚进入

一个新的赛季，动作质量比前几年有了飞

跃。”隋文静说，“但这远远不是我们的目

标，我们期待能够变得更好。”

在速度滑冰项目上，9 月 26 日，高亭

宇创造了本赛季速度滑冰男子 500 米项目

世界最好成绩。高亭宇作为平昌冬奥会速

度滑冰男子 500 米的铜牌得主，已将奖牌

换色作为自己的北京冬奥会目标。在男子

速度滑冰 1000 米、1500 米项目上，中国

选手宁忠岩近两年也是时常创造令人惊喜

的成绩，包括 2019-2020 赛季为中国首夺

世 界 杯 分 站 赛 男 子 速 度 滑 冰 1500 米 金

牌。对于北京冬奥会，宁忠岩也已经把目

标定为夺取金牌。

一向冰强雪弱的中国队，雪上项目的

实力也有明显提升。谷爱凌的归化，令中

国队时隔 16 年后再夺冬奥会滑雪项目金

牌的希望大增。今年 3 月，18 岁的谷爱凌

首 次 征 战 世 锦 赛 ， 就 在 女 子 U 型 场 地 、

坡面障碍技巧、大跳台三项比赛中获得 2
金 1 铜。这名兼具实力与颜值的“学霸”

运动员，深受国人喜爱，现在俨然已经成

为中国滑雪的最佳代言人。

自由式滑雪空中技巧是中国滑雪的王

牌项目，从郭丹丹、徐囡囡、李妮娜、韩

晓鹏，到徐梦桃、齐广璞、贾宗洋，中国

自由式滑雪空中技巧队已经诞生了一大批

世界冠军和奥运会奖牌选手，但只有韩晓

鹏 在 2006 年 都 灵 冬 奥 会 上 获 得 过 金 牌 。

自由式滑雪空中技巧项目的偶然性极大，

近 3 届冬奥会，中国选手总是在最后一刻

与金牌擦肩而过的结果令人遗憾，但一个

利 好 消 息 是 ，2022 年 北 京 冬 奥 会 新 设 立

的自由式滑雪空中技巧混合团体赛，容错

性较之 男 女 个 人 赛 更 高 一 些 ， 对 于 男 女

项 目 均 衡 发 展 、 整 体 实 力 较 强 的 中 国 队

有 利 。 中 国 队 已 经 把 再 次 夺 得 自 由 式 滑

雪 空 中 技 巧 的 金 牌 ， 作 为 参 加 北 京 冬 奥

会的目标。

北京冬奥场馆及服务频获点赞

10 月 24 日，当短道速滑世界杯赛北

京站在首都体育馆落下帷幕，多名国际滑

冰联合会的官员都对翻建之后的首都体育

馆予以了高度评价。

意大利人赫恩霍夫是此次短道速滑世

界 杯 北 京 站 的 赛 事 经 理 ，1993 年 他 曾 来

到 首 都 体 育 馆 参 加 世 锦 赛 ， 拿 到 了 男 子

5000 米接力项目银牌。“我是 1993 年第一

次来首体，那已经是很多年前的事情了。

我不记得个人项目成绩怎样，但我记得我

们 拿 到 了 接 力 银 牌 ， 新 西 兰 队 好 像 是 冠

军。”28 年后，赫恩霍夫依然记得当时首

都 体 育 馆 内 1 万 多 名 观 众 一 起 呐 喊 的 场

景，并表示首都体育馆有一种独特、美妙

的 气 氛 ，“ 首 都 体 育 馆 的 外 观 虽 然 没 有

变，但是里面已经焕然一新，非常漂亮，

重返首体我非常开心。”谈及即将到来的

北京冬奥会，赫恩霍夫非常期待，“无论

是国际组织、正在筹备冬奥会的人，还是

运动员，大家都对北京冬奥会有非常高的

期待，我们毫不怀疑北京将举办一届激动

人心的冬奥会。”

与赫恩霍夫一样，来自加拿大的国际

滑联短道速滑技术委员会代表兰伯特也曾

于 1993 年在首都体育馆参赛，“首都体育

馆当时的冰就特别好。这么多年过去了，

这 里 的 冰 依 旧 好 ， 可 以 滑 出 很 快 的 速

度。”兰伯特称，他在跟运动员交流时了

解 到 ， 大 家 都 很 喜 欢 首 体 的 冰 面 ， 不 仅

快，而且抓力很强。

保 加 利 亚 人 斯 托 舍 夫 目 前 担 任 2022
北京冬奥会国际滑联短道速滑技术代表，

1993 年 他 曾 以 领 队 的 身 份 来 到 首 体 参

赛，他评价，“翻新后的首都体育馆非常

现代，这次比赛不仅是奥运会资格赛，也

是奥运会测试赛，将为几个月后的冬奥会

做好准备。”

其实，被兰伯特称赞的首都体育馆的

冰面，其优质在国际滑冰界已是共识。首

都体育馆有着“最快的冰”之称，由于冰

面质量高，有利于运动员创造佳绩，本次

短道速滑世界杯北京站的比赛，中国、韩

国、荷兰等队共 5 次打破世界纪录，“最

快的冰”果然名不虚传。

首都体育馆场馆群后勤副主任李文革

介绍，为保证最好的冰面效果，场馆团队

积极与外籍制冰师沟通，制冰团队通力合

作，统筹考虑制冰、浇冰、补冰和应急处

置，不断完善冰面质量。

值得注意的是，首都体育馆场馆团队

还面临的一大挑战，那就是首都体育馆在

北京冬奥会期间承担短道速滑和花样滑冰

两个项目，而这两个项目对冰面的要求是

不一样的。

花样滑冰要求冰面厚一些，短道速滑

则需要薄一点的冰面。此次测试赛期间，

从亚洲花样滑冰公开赛结束到短道速滑世

界杯北京站开赛，首都体育馆团队仅在一

天时间里就完成了花滑赛场变为短道赛场

的冰面转换。

需要转换的不只有冰面，还有整个场

馆的计时记分系统、电子仲裁系统、转播

商、内部通信系统、音视频、灯光、舞台

效果等。一个明显的例子就是，花样滑冰

赛场的整体氛围追求优雅柔美，而短道速

滑比赛的特征是“激烈”“追逐”和“对

抗 ”， 场 地 环 境 完 全 不 同 。 但 在 短 时 间

内，首都体育馆就完美地完成了从冰面到

整个配套系统的转换。

“这里是我们战斗过的地方，感受到

了熟悉的味道。”焕然一新的首都体育馆

让曾经长期在这里训练、比赛的隋文静和

韩聪颇有感触，“国家为举办冬奥会下足

了功夫，让运动员充满了不断前进、不断

挑战的动力。”

当亚洲花滑公开赛、短道速滑世界杯

北京站的比赛先后在首都体育馆举行时，

2021 年世界轮椅冰壶锦标赛也于 10 月 23
日在冰立方揭幕，这是北京冬残奥会的积

分 赛 之 一 ， 共 有 中 国 、 美 国 、 加 拿 大 等

12 支队伍参赛。

说到“冰立方”，可能很多人还不知

道这个场馆，但说到“水立方”，应该就

无人不晓了。

2008 年 北 京 奥 运 会 ， 国 家 游 泳 中 心

“ 水 立 方 ” 承 办 了 游 泳 和 跳 水 两 项 赛 事 。

2022 年 北 京 冬 奥 会 ， 国 家 游 泳 中 心 将 承

办冰壶项目的比赛。

在北京冬奥会场馆建设改造中，国家

游泳中心提出了“水冰转换”的可持续利

用改造方案，并于 2020 年 11 月完成国家

游 泳 中 心 场 馆 改 造 工 程 ， 实 现 了 “ 水 立

方”向“冰立方”的华丽转身。

目前，“冰立方”是冬奥会历史上体

量最大的冰壶场馆，也是世界上首个在泳

池上架设冰壶赛道的奥运场馆。正在进行

的轮椅冰壶世锦赛是“冰立方”变身后承

办的首项国际大赛，对场馆运行系统也是

一次很好的检验。

正在“冰立方”参加轮椅冰壶世锦赛

的 中 国 队 员 闫 卓 称 赞 ，“ 冰 立 方 ” 很 大、

很 方 便 ，“ 无 论 是 从 无 障 碍 设 施 ， 还 是

为 运 动 员 服 务 的 志 愿 者 ， 都 非 常 专 业 、

贴 心 。” 中 国 队 员 陈 建 新 在 体 验 了 场 馆

无 障 碍 设 施 环 境 后 表 示 ，“ 冰 立 方 ” 是

他 见 到 的 世 界 上 最 好 的 拥 有 无 障 碍 环 境

的场馆。

世界冰壶联合会主席凯特·凯斯尼斯

也对“冰立方”不吝赞美之词，她说国家

游泳中心是她经历过的历届冬奥会中最棒

的冰壶场馆，“运动员更衣室、无障碍坡

道 等 设 施 的 设 计 非 常 精 巧 ， 考 虑 十 分 周

到，各项防疫措施也很到位，我对世锦赛

和冬奥会的成功举办充满信心。”

我们再从北京市区来到远郊的延庆，

这里拥有一条壮美的雪车雪橇赛道——雪

游龙。

10 月 25 日，“相约北京”雪车和钢架

雪车计时赛在北京延庆国家雪车雪橇中心

开赛，国家雪车雪橇中心的赛道有着一个

极富中国特色的称号——雪游龙。来自德

国、奥地利、美国、拉脱维亚、加拿大、

韩国等 23 个国家的 240 名运动员，纷纷驶

上“雪游龙”。这是国家雪车雪橇中心建

成后，举办的首场国际赛事。

在 10 月 25 日结束的女子钢架雪车比

赛 之 后 ， 德 国 冠 军 选 手 海 曼 评 价 “ 雪 游

龙 ” 的 冰 面 非 常 平 滑 ， 加 上 地 形 设 计 得

好，有助于雪车加速，当然，这也对选手

过弯道的技术提出了更大挑战。

作为国内首条雪车雪橇赛道，国家雪

车雪橇中心采用了世界顶尖的赛道设计，

拥有世界上少见的 360 度回旋弯赛道和独

具特色的遮阳棚木梁，该遮阳棚通过角度

及跨度、布局的变化，形成一个“地形气

候保护系统”。

对 国 家 雪 场 中 心 的 外 形 和 赛 道 设

计 ， 运 动 员 们 的 印 象 都 非 常 好 。 女 子 钢

架 雪 车 第 三 名 、 来 自 俄 罗 斯 的 选 手 尼 基

缇 娜 - 艾 莲 娜 说 ， 她 对 赛 道 感 觉 不 错 ，

“这个赛道景观很棒，滑起来确实挺刺激

的 ， 自 己 还 要 好 好 训 练 ， 争 取 来 这 里 参

加冬奥会。”

两次获得冬奥金牌的美国女子雪车运

动员凯莉称赞：“‘雪游龙’赛道太棒了，冰

面情况非常好，是绝佳的比赛场地。”

防疫措施周密完善让人安心

在本次“相约北京”雪车和钢架雪车

计时赛进行之前，自 10 月 5 日起，国际雪

车 雪 橇 训 练 周 就 在 国 家 雪 车 雪 橇 中 心 举

行。也就是说，参加此次“相约北京”雪

车和钢架雪车计时赛的 24 个国家的运动

员、教练员，到目前已经在国家雪车雪橇

中心生活了 3 周的时间。

据国家雪车雪橇中心场馆主任林晋文

介绍，场馆按照北京冬奥会疫情防控质量

控制标准，实行严格的闭环管理，将赛场

分为闭环外和闭环内两个区域。对闭环人

员 分 流 线 管 理 ， 实 行 分 区 就 餐 、 分 类 乘

车、分类住宿，严格与社会面隔开。此外

实行馆长、片长、楼长、层长的“四长”

责任田分管制，负责防疫措施落实。调整

优化场馆分区，实现运动员流线与其他群

体流线分开、闭环内与闭环外工作人员流

线分开，保障测试赛安全、有序进行。持

续加强场馆公共卫生消毒工作，由属地签

约的第三方专业公司每日在全天比赛完成

后，对场馆进行彻底消杀，疾控和体育领

域专人实施训练间隙预防性消杀，清废领

域每天对场馆进行日常消毒保洁，确保场

馆环境的安全整洁。每天进行人员核酸检

测和环境核酸采样。场馆每日对室内空气

进行气溶胶检测。

其间，国家雪车雪橇中心场馆运行团

队以奥运会标准进行保障工作，餐饮领域

按照奥运菜单为场馆内各客户群供餐两万

余人次；交通领域每日平均调度车辆 86
辆；制冰团队 24 小时轮班工作，保障赛

道维持最佳滑行状态。国际滑联技术专家

戈德斯坦称赞，“运动员需要的每一项安

全预防措施都被很好地落实，这让我们感

到舒适和安全，在如今的环境下，这是非

常不可思议的事情！”

在 国 家 游 泳 中 心 、 首 都 体 育 馆 等 场

馆，记者看到了一些智能化的防疫手段，

比如移动测温和防疫监督 （戴口罩提醒）

机器人。在场馆入口等人员频繁过往的区

域 ， 机 器 人 可 按 规 定 路 线 或 主 动 寻 找 人

员，测扫周边人员体温，发现超过标准的

人 员 主 动 上 前 交 流 提 示 ， 并 报 告 管 理 人

员。对区域内没有佩戴口罩的人员，机器

人也会主动上前提示其佩戴口罩。

各国参赛运动员、教练员、官员等在

参加北京冬奥会测试赛期间，切身体会到

了中国防疫工作的严密完善，这让他们备

感安心。

韩国女子短道速滑名将崔敏静表示，

我们在这里每天都做核酸检测，也一直佩

戴口罩、保持社交距离，感觉我们是在一

个不会有感染风险的、安全的地方比赛。

荷兰短道名将舒尔廷表示，“这里的一切

都秩序井然，井井有条。中国在运行这项

赛事上完成了出色的工作。我觉得自己很

安全，很开心来这里比赛。”

首都体育馆场馆群运行团队主任丁东

表示，测试赛期间的防疫工作已经完全按

照冬奥会赛时的标准来进行，“我们把防

疫工作放到最重要的位置。”他说，“场馆

运行团队 29 个业务领域，约 2000 人将参

与工作。测试赛就是要在常态化疫情防控

背景下，向世界展示我们抗疫所取得的重

大成果，展示我们举办国际赛事的能力和

水平，展示我们如期安全举办冬奥会的信

心和决心。”

本报北京 10 月 26 日电
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10 月 26 日 ， 2021 世 界 轮 椅 冰 壶 锦 标 赛 在

“冰立方”举行。 视觉中国供图

10 月 25 日，“相约北京”2021/2022 国际雪

车联合会雪车、钢架雪车计时赛在北京延庆国家

雪车雪橇中心正式开赛。

中新社记者 富 田/摄 （视觉中国供图）

10 月 25 日，河北张家口，2022 北京冬奥会

冬奥村 （张家口赛区） 外景一览。 视觉中国供图

10 月 24 日，2022 年北京冬奥会张家口赛区

冬季两项中心。 视觉中国供图

隋文静/韩聪在首都体育馆举行的亚洲花滑公

开赛上。 视觉中国供图
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10 月 24 日，中国选手武大靖在短道速滑世界杯中国站比赛中。 视觉中国供图


